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1. Mot de la présidente 

En 2016, le conseil d’administration du conseil de quartier de Vanier a vu sa composition croître. 

La composition actuelle reflète bien le milieu, soit de jeunes parents, des travailleurs, des retraité(e)s et une 
personne à mobilité réduite. 

Depuis le dernier rapport, un membre n’a pas renouvelé son mandat : Mme Lucie Moisan. Aussi, M. Marcel 
Lizotte a dû nous quitter à l’automne parce qu’il n’était plus résident du quartier, l’un des critères 
d’admissibilité. En mai dernier, M. Mulopo Nzam Bakombo a été coopté. Deux nouveaux membres se sont 
joints suite aux élections lors de l’assemblée générale annuelle : messieurs Mahamadou Sissoko et Benoît 
Martel. 

2. Composition du conseil d’administration 

Le conseil de quartier de Vanier a été constitué à la suite d’une résolution du conseil municipal du 
20 septembre 2004. Le conseil d'administration peut être formé de huit membres (4 hommes, 4 femmes) 
élus par la population du quartier lors de l’Assemblée générale annuelle ainsi que trois autres membres 
pouvant être cooptés en cours d’année, en vertu du règlement révisé en 2012 pour un maximum de 
11 personnes. 

Le conseiller ou la conseillère municipal(e) du district est d'office membre du conseil d'administration sans 
droit de vote et le conseiller en consultations publiques de l'Arrondissement des Rivières assure la liaison 
entre le conseil d'administration et les instances municipales. 

Au 31 décembre 2016, le conseil d’administration était composé des personnes suivantes : 

Mme Nicole Laveau,   Présidente 

Mme Jacynthe Fortin   Vice-présidente 

Mme Isabelle Dufour   Trésorière 

Mme Véronick Hébert  Secrétaire 

M. Raynald Pelletier   Administrateur 

M. Mulopo Nzam Bakombo  Administrateur 

M. Mahamadou Sissoko  Administrateur 

M. Benoît Martel   Administrateur 
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3. Rapport des activités 

3.1 Réunions 

En 2016, le Conseil de quartier de Vanier a tenu 11 réunions réparties comme suit : 

Régulières 14 mars, 30 mai, 20 septembre, 11 octobre, 14 
novembre et 12 décembre 2016; 

Spéciale  aucune; 
AGA 18 avril; 
Plénière 10 février, 13 avril. 

3.2 Présentations spéciales 

Lors de nos réunions mensuelles régulières, nous avons assisté à quelques présentations réalisées par des 
organismes ou par des individus se détaillant comme suit : 

 Présentation portant sur la préparation en sécurité civile (par M. Michel Therrien, coordonnateur 
d’arrondissement en sécurité civile à l’Ar. des Rivières) en octobre. 

 Présentation concernant les personnes aînées (par Mme Marie-Pier Trudel, travailleuse de milieu, 
secteur Vanier/Duberger-Les Saules) en octobre. 

 Présentation : « Ville durable : la mobilité au cœur de nos quartiers » (par M. Stéphane Schaal, 
coordonnateur - Énergie et changements climatiques) en novembre (lecture de la lettre d’invitation pour 
le projet à cause de son absence de dernière minute), en novembre. 

 Présentation sur l’accueil des nouvelles personnes immigrantes pendant l’an 1, leurs ressources 
financières disponibles et autres, offerte par le gouvernement et le milieu, par Mmes Éloïse Brault et 
Jasmine Turcotte-Vaillancourt.en avril. 

 Présentation-témoignage par M. Pipo Faustin sur son expérience d’accueil et d’intégration de personne 
immigrante, une année après son arrivée, en novembre. 
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3.3 Participation des citoyennes et citoyens 

En 2016, plusieurs citoyennes et citoyens du quartier sont venus nous rencontrer pour exprimer leurs 
différentes préoccupations concernant : 

 Le gel des taxes municipales (janvier); 

 La nouvelle évaluation foncière reçue (février); 

 Le parc-école Notre-Dame-du-Canada et les animaux s’y promenant en soirée (février); 

 L’installation d’un nouveau panneau d’arrêt obligatoire à la sortie de la Résidence Vice-Versa sur le 
boulevard Père-Lelièvre (février); 

 Le déneigement sur l’avenue Bernatchez, dans le secteur du Domaine du Parc Savard, et la 
problématique particulière pour les personnes à mobilité réduite dans cette zone; 

 Le nouveau terrain de soccer synthétique (mai); 

 L’utilisation des terrains (dans la partie centrale) derrière les résidences des rues Flamand et Morin 
(septembre) comme d’un stationnement non souhaité et brisant les arbres (septembre); 

 La question à savoir s’il y aura un PPU pour le voisinage du Centre Vidéotron (septembre); 

 La pétition de citoyennes et citoyens de l’avenue Claude-Martin pour améliorer la sécurité pour les 
enfants; 

 Une ligne d’arrêt obligatoire mal repositionnée suite à des travaux sur l’avenue Bernatchez, ayant 
entraîné une amende à une citoyenne (mai). 

3.4 Participation du conseil de quartier à des activités du milieu 

Des membres du CA du conseil de quartier de Vanier ont participé à plusieurs rencontres et activités : 

 Participation à la Table de quartier de Vanier et à ses sous-comités, (plus de 25 rencontres) par 2 
membres; 

 Une rencontre avec Centraide pour qu’il connaisse mieux le quartier par 2 membres; 

 Présidence et réalisation de quelques activités pour souligner le 100e anniversaire de Vanier par un 
membre; 

 Rencontre avec des représentants du CIUSSS par 3 membres : 

 Participation à quelques activités organisées par le comité des Retrouvailles des Vaniérois, 100 ans 
d’histoire par quelques membres du CQV; 

 Collaboration au programme Tango, pour les déplacements des personnes aînées dans le quartier par 
deux membres; 

 Participation de la présidente au lancement de la campagne de sécurité routière aux abords des 
écoles par des policiers à l’École Notre-Dame-du-Canada. 
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3.5 Consultations publiques effectuées par la Ville de Québec 

 Projet de modification au Règlement de l'Arrondissement des Rivières sur l'urbanisme relativement à 
la zone 23208Hc, R.C.A.2V.Q. 168 (Réf. : Local communautaire – avenue Claude-Martin) en mai; 

 Projet de modification au Règlement de l'Arrondissement des Rivières sur l'urbanisme relativement à 
la zone 23009Cb, R.C.A.2V.Q. 185 (Quincaillerie Laberge-Canac) en décembre. 

3.6 Autres 

Quelques membres du conseil de quartier de Vanier ont participé à quelques réunions d’information 
concernant le projet de loi 109, de l’Assemblée nationale du Québec, concernant le statut de la capitale et 
de la question de droit à des référendums. Un groupement de conseils de quartier s’est formé et a déposé 
un mémoire collectif lors de la consultation publique à l’Assemblée nationale du Québec. La question du 
processus référendaire a été retirée de ce projet de loi pour être insérée dans un autre projet de loi, le projet 
de loi 122. 

4. Demandes transmises à l’Arrondissement des Rivières  
ou à la Ville de Québec 

 En 2016, les membres du conseil de quartier de Vanier se sont impliqués pour la rédaction d’un second 
mémoire ayant pour titre Rapport synthèse sur la sécurité piétonnière et routière dans le quartier de 
Vanier, déposé à la réunion de mai. Un suivi avec l’élue, Mme Natacha Jean, a été fait en janvier 2017. 

 Demande auprès du comité exécutif de la Ville de Québec pour le remboursement de frais de 
déplacement d’un administrateur en fauteuil roulant pour les rencontres régulières du conseil 
d’administration. Cette demande a été refusée (les dépenses des administrateurs en frais de 
représentation ne sont pas admissibles pour un remboursement lorsque celles-ci sont engagées pour 
assister aux assemblées régulières, spéciales et annuelles d’un conseil de quartier.) 

 Demande d’une subvention dans le cadre d’un projet d’initiative pour la réimpression de la mise à jour 
du Guide de ressources, distribué principalement aux nouveaux arrivants dans le quartier, par 
l’intermédiaire d’intervenants de milieu. Cette demande a été refusée (l’aide financière provenant de la 
Ville de Québec a été octroyée à l’organisme porteur de ce projet, la Ruche Vanier). 

5. Plan d’action 

Vous trouverez aux annexes 1 et 2 notre plan d’action pour l’année 2016 et ses réalisations ainsi que le 
projet de plan d’action pour l’année 2017. 
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6. Orientations pour 2017 

Ainsi que détaillé dans notre plan d’action 2017 lors de notre réunion de septembre dernier, Mme Natacha 
Jean nous a fait part que la Ville cherche un lieu dans le quartier pour développer un projet ou une place 
publique. Nous allons nous y attarder en 2017 pour faire une recommandation en ce sens. 

Nous avons été approchés à la fin de 2016 par des groupes recherchant notre appui et à qui nous avons 
souligné en même temps notre intérêt à participer au projet-pilote à venir. Ces projets concernent 
principalement l’environnement, soit : 

 Projet de verger avec des arbres fruitiers comestibles. 
 Projet de « ruelles vertes ». 
 Projet sur la qualité de l’air. 
 Projet concernant le réseau cyclable dans le quartier. 

Il y aura à explorer l’aspect d’établir des relations avec les entrepreneurs situés dans notre quartier. 

7. Remerciements 

Le conseil d'administration du conseil de quartier de Vanier tient à remercier les citoyennes et citoyens qui 
ont participé aux différentes assemblées au cours de l'année 2016. Leurs interventions ont suscité une 
réflexion de la part des membres du conseil d’administration relativement aux divers dossiers que nous 
avons eu l’occasion de traiter. Nous espérons que les citoyennes et les citoyens profiteront de notre tribune 
pour soumettre d’autres interrogations et faire connaître leurs opinions sur différents sujets touchant leur 
milieu de vie. 
 
Nous ne pouvons passer sous silence tout le travail qu’a fait M. Marcel Lizotte avec son équipe pour la 
réalisation des retrouvailles des Vaniérois, pour souligner le 100e anniversaire de Vanier. Merci pour avoir 
démontré tant de ténacité et une foi gigantesque en ce projet étalé sur plus de trois années (voir le plan 
d’action 2016 en annexe pour tous les détails). 
 
Nous ne pouvons pas terminer ce rapport sans remercier, spécialement, M.  Mario Demeule qui s’est montré 
toujours disponible pour répondre à nos questions. 
 
 
 
 
 
 
Nicole Laveau 
Présidente 
Conseil de quartier de Vanier
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Annexe 1 – Plan d’action 2016 – Conseil de quartier de Vanier 
 

RESPONSABLES THÈMES BUTS ACTIONS ÉCHÉANCE RÉALISÉ 

Marcel Lizotte 

Lucie Moisan 

 

 

Collaboration du CQV 
au Comité des 
Retrouvailles 

Fête pour 100 ans 
de Vanier 

Début des activités 
en mars 2016 

 

 

Conférence avec Réjean Lemoine au 
Centre d’art La Chapelle : « 1916, 
naissance de Québec-Ouest » 

9 mars 2016 

Terminé 
Soirée de reconnaissance 11 juin 2016 

Messe 17 avril 2016 

2e partie de la conférence avec 
Réjean Lemoine 

6 déc. 2016 

Isabelle Dufour 

Véronick Hébert 

Nicole Laveau 

Jacynthe Fortin 

Formation d’un 
comité sur la 
sécurité piétonnière 
et routière 

Soumettre des 
priorités à 
l’Arrondissement 

 

1re rencontre tenue le 10 février ; Printemps 2016 Faire un suivi 
régulier 

Une 2e rencontre est à prévoir. 
 

Rédiger un rapport pour le conseil 
d’arrondissement 

 

Dépôt au conseil d’arrondissement 
 

Suivi auprès de l’arrondissement 
30 mai 2016 

Attente de suivi de la part de la 
conseillère municipale 

Depuis sept 2016 

Mahamadou Sissoko  Table de 
concertation  
Vélo 

Suivre les infolettres et autres infos  Suivi régulier 
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RESPONSABLES THÈMES BUTS ACTIONS ÉCHÉANCE RÉALISÉ 

 

Nicole Laveau Projet de 
changement de 
nom de l’école 
secondaire Vanier 

 Assurer une veille régulièrement. Au moins 
jusqu’en fin 2017 

Suivi régulier 

Nicole Laveau 

 

Mulopo Nzam 
Bakombo 

Participation à la 
Table de quartier et 
aux sous-comités 

(Immigrants, 
logement, 
persévérance 
scolaire, saines 
habitudes de vie, 
emploi, + comité 
pilotage + la Table) 

Prendre part aux 
décisions et 
s’impliquer dans les 
actions proposées 

 

Préparation du Plan d’action de la Table 

 

Réaliser certaines des actions proposées 

 

Tout au long 
de l’année 

Nicole Laveau 

 

Demande auprès 
du CIUSSS de la 
Capitale-Nationale 

Réviser les niveaux 
de service au CLSC 
Christ-Roi 

 

Dépôt d’une plainte au CA/CIUSSS de la 
Capitale-Nationale 

 Voir en 2017 
pour 

l’organigramme 
final Rappel pour une rencontre avec le DG-

Adjoint 
 

Rencontre avec le DG adjoint 11 février 2016 

Présentation à AGA 2017 Confirmé 10 avril 2017 

Raynald Pelletier 

Avec la collaboration 
d’un citoyen, 
M. Jacques Garnier 

 

 

Accès au 
stationnement au 
IGA (Boul. W-
Hamel) 

 

Améliorer la sécurité 
pour l’accès aux 
personnes à mobilité 
réduite 

Rencontrer le propriétaire du IGA 

2e rencontre 

Octobre 2016 

À venir 
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RESPONSABLES THÈMES BUTS ACTIONS ÉCHÉANCE RÉALISÉ 

 

 

Annexe 2 – Projet du plan d’action 2017 – Conseil de quartier de Vanier  

RESPONSABLES THÈMES BUTS ACTIONS ÉCHÉANCE RÉALISÉ 

Isabelle Dufour 

Véronick Hébert 

Nicole Laveau 

Jacynthe Fortin 

Formation d’un comité 
sur la sécurité 

piétonnière et routière 

Soumettre des 
priorités à 
l’Arrondissement 

 

1re rencontre tenue le 10 février ; 

 

Printemps 2016 Faire un suivi 
régulier 

Une 2e rencontre est à prévoir. 

Rédiger un rapport pour le conseil 
d’arrondissement 

Dépôt au conseil d’arrondissement 

Suivi auprès de l’Arrondissement 30 mai 2016 

Rencontre avec la conseillère municipale 17 janvier 2017 

Mahamadou Sissoko  Table  
de concertation Vélo 

Suivre les infolettres et autres infos 

Assister à des réunions de cette table au 
besoin 

 

Suivi régulier 

À déterminer Sécurité piétonnière et 
cyclistes 

 Faire des recommandations pour couvrir le 
réseau des pistes cyclables dans le quartier 
et la proximité des écoles 

 
 

Nicole Laveau 

 

Projet de changement 
de nom de l’école 
secondaire Vanier 

 Assurer une veille régulièrement Au moins 
jusqu’en fin 

2017 
Suivi régulier 
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RESPONSABLES THÈMES BUTS ACTIONS ÉCHÉANCE RÉALISÉ 

 

Nicole Laveau Développer un projet de 
place publique dans le 
quartier 

 

Identifier un lieu Réunion pour travailler en collaboration 
avec la Table de quartier et le C.R.E., 
chargé de projet 

10 février 2017 

 

Rencontre avec Natacha Jean 14 février 2017 

Nicole Laveau 

À déterminer 

À déterminer 

Projet « Ville durable : 
la mobilité au cœur de 
nos quartiers » 

 Appui à l’ensemble du projet et souligner 
notre intérêt d’être du projet-pilote 

Octobre 2016 

 
Amendement demandé 23 janvier 2017 

Attente d’une confirmation  

Nicole Laveau Participation à la Table 
de quartier et aux sous-
comités 

Prendre part aux 
décisions et 
s’impliquer dans les 
actions proposées 

 

Préparation du Plan d’action de la Table  Tout au long 
de l’année 

Mulopo Nzam 
Bakombo 

(Immigrants, logement, 
persévérance scolaire, 
saines habitudes de 
vie, emploi, + comité 
pilotage + la Table) 

Réaliser certaines des actions proposées 

Nicole Laveau 

Jacynthe Fortin 

Raynald Pelletier 

 

Demande auprès du 
CIUSSS de la Capitale-
Nationale 

Réviser les niveaux 
de service au CLSC 
Christ-Roi 

Dépôt d’une plainte au CA/CIUSSS de la 
Capitale-Nationale 

 Voir en 2017 
pour 

l’organigramme 
final Rappel pour une rencontre avec le DG-

Adjoint 
 

Rencontre avec le DG adjoint 11 février 2016 

Présentation en AGA 
2017 

Présentation à AGA 2017 - Confirmé 10 avril 2017 
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RESPONSABLES THÈMES BUTS ACTIONS ÉCHÉANCE RÉALISÉ 

Raynald Pelletier Accès au stationnement 
au IGA (Boul. W-
Hamel) 

Améliorer la sécurité 
pour l’accès aux 
personnes à mobilité 
réduite 

Rencontrer le propriétaire du IGA Octobre 2016 

 

Avec la collaboration 
d’un citoyen, 
M. Jacques Garnier 

 

 

2e rencontre À venir 

Nicole Laveau Appui pour le projet de 
ruelles vertes 

Verdissement des 
ruelles dans le 
quartier 

Présentation du projet 

 

23 janvier 2017 
 

Rencontre d’information avec les citoyens 27 février 2017  

Isabelle Dufour 

 

Développer une page 
Facebook pour le CQ 
Vanier 

   
 

Nicole Laveau 

Jacynthe Fortin 

 

Participation dans un 
projet pour la qualité de 
l’air avec la Direction de 
la santé publique 

  Réparti en 2017 
et 2018 

 

À déterminer 

À déterminer 

L’apport des 
entreprises à l’évolution 
de Vanier 

Renforcement des 
relations avec les 
entreprises situées à 
Vanier 

Favoriser leur participation au dynamisme 
économique et social de Vanier 

 Suivi régulier 
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Annexe 3  

LE CONSEIL DE QUARTIER DE VANIER  

ÉTATS FINANCIERS  

AU 31 DÉCEMBRE 2016 
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Annexe 4 

CONSEIL DE QUARTIER DE VANIER 
 
 
 
 
 
 

 Bilan des activités de consultation réalisées 
entre le 1er janvier et le 31 décembre 2016 
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Conseil de quartier de Vanier 

Bilan des activités de janvier à décembre 2016 

Assemblées publiques de consultation 

 

Sujet Titre Recommandation/action Décision/résultat 

Projet de Règlement de 
l’Arrondissement des Rivières 
sur l’urbanisme R.C.A. 2V.Q. 
168 

2016-05-30 

Modification Règlement de 
l’Arrondissement des Rivières sur 
l’urbanisme relativement à une 
autorisation personnelle à la 
Ruche Vanier inc. sur le lot 
1 941 842 du cadastre du 
Québec. 

Réf. : Local communautaire – 
avenue Claude-Martin 

Accepter la modification au 
Règlement de l’Arrondissement 
des Rivières sur l’urbanisme 
relativement à une autorisation 
personnelle à la Ruche Vanier 
inc. sur le lot 1 941 842 du 
cadastre du Québec. 

Décision semblable à la 
recommandation du conseil de 
quartier. 

Projet de Règlement de 
l’Arrondissement des Rivières 
sur l’urbanisme R.C.A. 2V.Q. 
185 

2016-12-12 

 

Modification Règlement de 
l’Arrondissement des Rivières sur 
l’urbanisme relativement à la zone 
23009Cb. 

Réf. : Quincaillerie Laberge-
Canac 

Accepter la modification au 
Règlement de l’Arrondissement 
des Rivières sur l’urbanisme 
relativement à la zone 23009Cb. 

Décision semblable à la 
recommandation du conseil de 
quartier. 

 

Conseil de quartier de Vanier 
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Bilan des activités de janvier à décembre 2016 

 

Consultations publiques 

 

Sujet Titre Recommandation/action Décision/résultat 

 Aucune. 

 

 

 

 

Demandes d’opinion 

 

Sujet Titre Recommandation/action Décision/résultat 

 Aucune.    
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